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-П ал Палыч, мы впервые бесе-
довали еще в ту пору, когда
вы работали ночным сторо-

жем. Как вы, историк по образованию,
оказались на сторожевом посту?

- Нужно было свободное время. К
тому же меня никуда не брали после
недолгого пребывания в Лефортове.
Я туда попал после первой публичной
лекции в декабре 1984-го - проком-
ментировал слова Нострадамуса о не-
кой империи на востоке, которая про-
существует 73 года и 7 месяцев. Тогда
это называлось антисоветской пропа-
гандой, и в моем деле записали, что я
обещаю крах СССР в 1991 году... Это
можно считать первым официальным
прогнозом.

- Когда появилась первая публика-
ция о вас, в словарях еще писали, что
астрология - это лжеучение. Сегодня
о ней много чего сказано, астрологи-
ческие прогнозы идут нарасхват, а
вашу фотографию не печатали разве
что на деньгах.  Но точка зрения ака-
демической науки на это занятие
прежняя.  Да и что можно сказать о
таких, к примеру, рекомендациях:
мол, будьте осторожны в финансо-
вых сделках. Или: вас ждет успех в
амурных делах... Похоже, подобные
советы - не для бедных и не для ста-
рых.

- Такие откровения дискредитируют
научную астрологию, потому что го-
роскоп, что означает «показатель ча-
са», индивидуален и зависит от точно-
го времени рождения. В один год и в
один день рождается множество со-
вершенно разных людей, и астрологу
предстоит серьезно поработать, что-
бы по косвенным признакам опреде-
лить момент появления человека на
свет. Ведь даже то, что записано в ро-
дильной карте, редко соответствует
истине: там записано время, когда
медсестра посмотрела на часы, да
еще и округлила минуты.  Но меха-
низм самостоятельного развития, ко-
торый формирует личностные харак-
теристики, включается в момент пер-

вого крика. Зная это время, можно
строить гороскоп и делать какие-то
выводы о жизненных событиях. Все
это, конечно, с некоторой долей веро-
ятности.

- Что значит - «вероятности»? Аст-
рологические предсказания не очень-
то достоверны?

- Во-первых, настоящий астролог
ничего не предсказывает. Его прогноз
отличается от предсказания примерно
так же, как диагноз от приговора. Вы-
пускникам моего института после пя-
ти лет обучения предстоит составить
гороскоп незнакомому человеку на
ближайшие три месяца. Если оправ-
дается менее 70 процентов прогнозов
- диплома не видать. Остальные про-
центы - вполне допустимая погреш-
ность. Кроме того, как говорили в
древности, звезды склоняют, а не
обязывают. Поэтому не всегда стоит
относиться к попыткам заглянуть в
будущее чересчур серьезно: все знает
только Господь Бог.

- А часто ли сбываются ваши соб-
ственные прогнозы?

- К сожалению, нередко. Если от-
кроете журнал «Профиль», № 49/50
за 1998 год, то прочитаете, что в авгу-
сте 1999 года начнется война, Ельцин
досрочно покинет свой пост, уступив
его преемнику. А в газете «Молодежь
Эстонии» за 28 сентября 1994 года
сказано, что 28 - 29 сентября в Эсто-
нии произойдет страшная катастро-
фа, должно погибнуть большое суд-
но. Паром «Эстония» затонул в ночь с
28 на 29-е. Были опубликованы и мои
прогнозы по поводу грядущего распа-
да СССР, позорной гибели Чаушеску,
войны в Ираке... И много чего еще. 

- Но какой же тогда смысл в про-
гнозах, если они не влияют на собы-
тия? Войны начинаются, суда тонут, а
астролог пополняет перечень доказа-
тельств собственной проницательно-
сти... 

- Если человека предупреждают об
опасности, а он  действует по-своему
- кто, спрашивается, виноват? Впро-

чем, бывает, что к советам прислуши-
ваются. Например, в 1991 году я пре-
дупредил, что на Ровненской АЭС на-
зревает авария, подобная чернобыль-
ской.  Несколько раз встречался с то-
гдашним президентом Украины Лео-
нидом Кравчуком и давал ему эту ин-
формацию, причем в письменном ви-
де. В конце концов создали парла-
ментскую комиссию, участвовали и
специалисты из МАГАТЭ. В их выво-
дах сказано, что обнаружены карсто-
вые пустоты, грозившие образовани-
ем трещины в реакторе первого бло-
ка. Но сделали ремонт, и аварийный
прогноз на 1993 год не сбылся. При-
мерно то же самое произошло с Ин-
галинской АЭС в Литве.  

Но гораздо чаще бывает по-друго-
му. В критических ситуациях чиновни-
ки часто ударяются в самодеятельную
психологию и рассуждают: зачем,
мол, пугать людей? Да и мало ли чего
скажет астролог.  А потом меня спра-
шивают, где я был раньше...

- Атомная станция - это, конечно,
серьезно. Но вот в своей собственной
жизни вы почему-то не предотврати-
ли некоторых аварий... Помнится, у
вас позади несколько разводов?

- Да, было уже четыре брака, это
только официальных... И все же я не
думаю, что следует превращать свою
жизнь в рассчитанный план, а себя - в
бездушный механизм. Иной раз под-
дашься эмоциям, не обращая внима-
ния на прогнозы, хотя и понимаешь, к
чему это может привести. Ну да, я
знаю, что в моем гороскопе есть фак-
тор, приводящий личные отношения,

особенно в браке, к краху. Со време-
нем, ценой набитых шишек, понял,
что спорить с судьбой бессмысленно,
и мне брак не нужен.

- Астрологический бум начинался с
ваших лекций еще в восьмидесятые
годы. Довольны ли вы результатом?

- Нет, не доволен. Я всегда стре-
мился не отделять астрологию от нау-
ки и хотел, чтобы состоялся диалог с
учеными. Но случилось то, чего я опа-
сался: астрология стала лишь одиоз-
ным феноменом общественного соз-
нания. 

- Излюбленный аргумент ваших
противников -  мол, в трудные време-
на люди обращаются к мистике...

- Во-первых, астрология к мистике
не имеет никакого отношения, это си-
стема точных знаний. А что до труд-
ных времен, так и к врачу мы обраща-
емся лишь тогда, когда что-то не в по-
рядке, но это никак не связано с репу-
тацией медицины. К тому же кризисы
приходят и уходят, а астрология жи-
вет уже три с половиной тысячи лет.
Причем любопытно, что интерес к ней
особенно высок именно в благополуч-
ных странах. В Западной Европе, на-
пример, услугами астрологов пользу-
ется более половины населения. Ее
используют даже медики, что неуди-
вительно: ведь еще Гиппократ гово-
рил, что астрология позволяет опре-
делить предрасположенность челове-
ка к той или иной болезни, выявить ее
причины и характер, подобрать инди-
видуальное лекарство.

- Академик Гинзбург, ваш убежден-
ный оппонент, утверждает, что Гали-
лей и Кеплер, Коперник и Ньютон дав-
но доказали: звезды мало влияют на
земные процессы.

- Неправда. Кеплер занимался аст-
рологией всю жизнь, и один из томов
его сочинений состоит именно из го-
роскопов. Ньютон тоже относился к
астрологии с уважением и так отвечал
астроному Галлею, упрекавшему его
за это увлечение: мол, вы так говори-
те потому, что за всю жизнь не соста-

вили ни одного гороскопа. Вот Гали-
лей - тот действительно разочаровал-
ся в астрологии: не смог предвидеть
собственных неприятностей с инкви-
зицией. Зато Коперник изучал это де-
ло всерьез. В его музее в польском
городе Фромборке желающие могут
увидеть гороскоп, составленный са-
мим ученым.

- У академика есть еще аргумент:
младенцы нередко рождаются одно-
временно, но жизнь у всех разная. Не-
даром, мол, «Нью-Йорк таймс» такие
прогнозы не печатает - там цивилизо-
ванные читатели...

- Тоже неверно. Астролог учитывает
не только время рождения, но и место.
Родились младенцы в разных городах
- и углы восхода светил над горизон-
том уже разные, а это разные гороско-
пы. Да и момент рождения редко сов-
падает. Я всегда привожу пример двух
людей, родившихся 12 января 1893 го-
да в Германии с разницей всего в не-
сколько минут. И Герман Геринг, и
Альфред Розенберг стали лидерами в
нацистской иерархии - один командо-
вал авиацией, другой - оккупирован-
ными территориями. Оба технари -
один летчик, другой инженер. Умерли
в один и тот же день, 16 октября 1946
года  (правда, Геринг покончил с со-
бой, а другого повесили). 

Что же касается цивилизованных
читателей, то они, наверное, не будут
отрицать тех древних знаний, кото-
рые, к примеру, Карл Юнг, основатель
современной психологии, считал
весьма достойной наукой. Академик
Гинзбург, конечно, уважаемый чело-

век, лауреат Нобелевской премии, но
вот другой лауреат, Альберт Эйн-
штейн, относился к астрологии весь-
ма толерантно. И даже говорил, что
ему очень помогло знание собствен-
ного гороскопа. Недаром один из про-
ектов памятника ученому в универси-
тете, где он преподавал, был такой:
великий физик сидит и изучает горо-
скоп...

- Наша самая читающая, как гово-
рили когда-то, страна массово увлек-
лась восточными прогнозами. Многие
озабочены тем, как встречать гряду-
щий год Огненной Собаки, кругом
обилие собачьих календарей, сувени-
ров... Как вы к этому относитесь?

- Плохо. Чтобы относиться всерь-
ез, нужно быть китайцем, жить по
лунному календарю, а также празд-
новать новолуние перед новым го-
дом и встретить год Собаки 29 янва-
ря... Что касается меня, то 31 декаб-
ря я привычно отмечаю как светский
праздник, символический переход к
новому году. Все остальное - суеве-
рия.

- И что же нас ожидает в 2006-м?
- Год довольно жесткий, хоть и

предсказуемый, без неожиданностей.
Вертикаль власти продолжит укреп-
ляться. Год связан с Сатурном, он уда-
чен для пожилых людей - старики по-
лучат прибавку к пенсии. В то же вре-
мя будет принят закон, который раз-
валит нашу более или менее нормаль-
ную систему здравоохранения. Между
тем в Германии, например, заимству-
ют лучшее, что у нас было в этом де-
ле.

Оранжевой революции в отличие
от Белоруссии у нас не будет (впро-
чем, у белорусов тоже ничего не по-
лучится).

- В Конституции написано, что Рос-
сия - демократическое правовое го-
сударство. А вот демократам почему-
то не везет...

- Потому и не везет, что они опира-
ются на устаревшие лозунги, кредит
доверия исчерпан. Да и народ не со-
зрел для демократических ценностей,
для нас важнее стабильность. В ста-
ром фильме «Джентльмены удачи»
это точно подмечено: «В тюрьме уже
кашу дают...»

- А что с Чечней?
- Это вторая кавказская война, на

29 лет (цикл Сатурна), до соединения
Сатурна с Юпитером. Отсчет начался с
6 сентября 91-го, когда Чечня объяви-
ла независимость.

Если заглянуть еще дальше, то мир
находится накануне цивилизационно-

го кризиса.  Евросоюз, куда вовлече-
ны страны, никак не соответствующие
друг другу, недолговечен. Так называ-
емые ценности западной цивилизации
завели в тупик - индивидуализм, по-
требительство... Антиэкологичное об-
щество разрушительно не только для
природы, но и для нашего будущего,
поэтому ему предстоит пройти через
кризис и преобразиться. Переболев
этой «чумой», люди сумеют вырабо-
тать новые ценности - в идеологии,
морали, научных подходах. На смену
придет другое общество, экономиче-
ски жесткое, с четкой иерархией цен-
ностей. Нам оно покажется куда более
суровым.

За океаном начнется активная под-
готовка к войне в Иране, где Америка
надолго завязнет. К тому же в США со
временем ожидается системный кри-
зис из-за раздутой долларовой систе-
мы, когда эта денежная пирамида нач-
нет постепенно разрушаться. Страна
перестанет играть роль мировой
сверхдержавы, ее место займет Ки-
тай.

- Количеством возьмет?
- Не только. Еще и качеством, высо-

кими технологиями. Сегодня никто и
не подозревает, что Китай вместе с
Японией и Кореей окажется в единой
дальневосточной федерации. Это бу-
дет в 30-е годы.

- Когда же наконец будет хорошо и
в России?

- Я часто встречаю за рубежом рос-
сийских эмигрантов. Они, как прави-
ло, недовольны новой жизнью и вспо-
минают: как славно было дома, а мы

этого не ценили... Иначе говоря, дово-
лен здешней жизнью тот, кто отсюда
уехал. Все относительно - и хорошо
там, где нас нет...

- Что пожелаете москвичам?
- Желаю им по крайней мере со-

хранить нынешний уровень жизни.
Впрочем, можно и помечтать - напри-
мер, о том, чтобы приблизиться к
уровню жизни наших чиновников.
Пусть они, кстати, не забывают о
транспортных проблемах, иначе че-
рез два - три года  движение в городе
просто остановится. 

- Говорят, о вас уже слагают анек-
доты. Расскажите что-нибудь. 

- Ну вот, к примеру: захожу я в
секс-шоп и прошу резиновую женщи-
ну. Мне дают. Спрашиваю время вы-
пуска. Январь 2005-го? Козерог... Нет,
не подходит.

Или вот из криминальной хроники:
сообщают, что я был доставлен с
серьезными черепно-мозговыми
травмами в институт Склифосовско-
го. Оказывается, Майк Тайсон попро-
сил меня составить гороскоп, а я ска-
зал, что он родился в год Черной
Обезьяны...

- Действительно что-то такое бы-
ло?

- Нет, хотя мне и хотели организо-
вать с ним встречу. Дело в том, что
Тайсон очень суеверный человек, но-
сит талисманы, интересуется гороско-
пами... Но родился он под знаком Ра-
ка в год Лошади.

- Как относитесь к популярности?
Не мешает?

- Нормально отношусь, потому что
мог бы себя реализовать и без этого.
Популярность мешает тем, кто от нее
зависит, боится потерять, комплексу-
ет. Зато она помогает что-то донести
до людей, не надо по сто раз повто-
рять. 

- Что дала астрология лично вам?
- Ей я обязан творческой реализа-

цией, положением в обществе. Я рас-
считал все стартовые шаги, когда
нужно было начинать, избежал мно-
гих опасностей. Многое удалось, хотя
есть еще некоторые планы, которые,
надеюсь, удастся осуществить.

- А помогли ли эти знания стать
счастливее?

- Счастье - это то, чего у тебя нет,
но к чему стремишься. Оно или в
прошлом, или в будущем, это синяя
птица Метерлинка. Поймаешь - и не-
ту его. Но сама погоня за ним и есть
счастье...

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

СЧАСТЬЕ - ЭТО ТО, 
К ЧЕМУ ТЫ СТРЕМИШЬСЯ

Павел ГЛОБА:

Известный астролог Павел Глоба хоть и видит в своем гороскопе некото-
рые изъяны, однако особых претензий к звездам у него нет: минувшие го-
ды были благоприятны не только для астрологии, но и для ее российского
проповедника. Во всяком случае, с легкой руки Пал Палыча астрологиче-
ские центры  появились во многих российских городах и даже в ближнем
зарубежье. Сам же отец-основатель теперь живет в Германии, что не меша-
ет ему вести телепрограмму на... казахстанском телевидении. По дороге из
Берлина в Алма-Ату останавливается в Москве, посещая собственный  ас-
трологический институт.
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